

# CONTEXTO

Entrega N° 1.633

Nov. 23, 2020

## La “newsletter” de Juan Carlos de Pablo

### COMO LO VEO

El equipo económico se equivoca si piensa que el principal desafío que tiene por delante es la negociación con el FMI. El principal desafío es la realidad... inflacionaria. ¿Más precios máximos; más demora en ajustar tarifas, para compensar el aumento de los precios “flexibles”?

### CLAVES

- ♦ Tanto en precios al consumidor, como en el caso de la construcción, los precios “flexibles” aumentan mucho más que el promedio. Importante para interpretar lo que está ocurriendo con la tasa de inflación.
- ♦ ¿Pueden enseñar a pensar, quienes no aprendieron a pensar?
- ♦ La semana pasada, de manera remota se desarrolló la reunión anual de la Asociación Argentina de Economía Política. Como desde mediados de la década de 1960, gerontes, adultos y jóvenes intercambiamos información, análisis y opiniones. Nueva manifestación de que se pueden hacer cosas, a pesar de todo.

### ME PREGUNTO

¿Con qué plata Víctor Santa María compró Canal 9; con la suya o con la del sindicato de porteros? Por lo demás, ¿para qué necesita un sindicato un diario y encima un canal de TV?

### SEMAFOROS

ROJO



AMARILLO



VERDE

☺ Soja, u\$s 434 la tonelada, en Chicago.

### EN ESTA ENTREGA

- ♦ Como lo veo
- ♦ Aceleración inflacionaria
- ♦ Política económica: ¿en qué quedamos?
- ♦ Si usted fuera Georgieva, ¿qué haría con la carta?
- ♦ ¿Por qué faltan materiales de construcción?
- ♦ Recordando a uno de los que me enseñó a pensar
- ♦ Moses Israel Finley

### DEL “PENGUIN DICTIONARY OF MODERN HUMOROUS QUOTATIONS”

“Si se retuerce es biología; si apesta es química; si no funciona es física; y si no se entiende es matemáticas”.  
Magne Pyke.

## COMO LO VEO

*“Cuando escribo, estoy persuadido de que es un buen libro. Cuando lo termino, estoy convencido de que no vale nada”.*

*(Fuente: Tanase, V.: Antoine de Saint-Exupéry, El Ateneo, 2015).*

**El equipo económico se equivoca si piensa que el principal desafío que tiene por delante es la negociación con el FMI. El principal desafío es la realidad... inflacionaria. ¿Más precios máximos; más demora en ajustar tarifas, para compensar el aumento de los precios “flexibles”?**

### A la memoria de Jorge Horacio Brito

El viernes pasado por la tarde, piloteando su propio helicóptero, en Salta perdió la vida Brito. Hago respetuoso silencio con respecto a las circunstancias del accidente que le costó la vida, pero todo indica que se trató de una imprudencia.

Tuve la oportunidad de tratarlo a él y a su equipo gerencial, dictando conferencias y cursos en el Banco Macro, por lo cual la noticia “me tocó”. En lo personal era muy agradable. Contestaba las preguntas que uno le hacía. Había que hacer un esfuerzo para entenderlo, porque -como también le decía, afectuosamente, a Rolf Ricardo Mantel-, hay personas que no tienen problemas de computadora, pero sí de impresora.

Llevaba adelante el banco con un buen equipo técnico, liderado operativamente por su socio y cuñado, Jorge Ezequiel Carballo, con quien se complementaba (si uno de los socios tiene pasta para conseguir negocios, el otro tiene que saber cómo hacer funcionar la empresa, para cumplir con los compromisos).

De cómo MACRO se transformó de compañía financiera en banco, y de cómo éste se transformó de banco mayorista a banco “universal”; y de su relación con los distintos gobiernos, que opinen los que saben.

### **¿Y entonces?**

Mientras cada uno de nosotros, por falta de alternativas, sigue levantándose todos los días para ver cómo le encuentra la vuelta, el Poder Ejecutivo sigue haciendo la plancha. Salvo que, en secreto, estén preparando algo más coherente, esta conducta resulta del hecho de interpretar que podemos “seguir así, mientras vamos viendo”.

Este diagnóstico es hoy particularmente peligroso en materia inflacionaria, dado que la desagregación de los aumentos promedios, por tipo de bienes, muestra que donde las modificaciones se pueden manifestar libremente, los aumentos son muy superiores a los referidos promedios.

¡Animo!

## ACELERACIÓN INFLACIONARIA

Según INDEC, entre setiembre y octubre pasados, en promedio los precios al consumidor aumentaron 3,8%, mientras que entre octubre de 2019 y de 2020 subieron 37,2%.

Pero como bien me enseñó Miguel Ángel Almada (UCA, 1961), uno puede ahogarse en un lago cuya profundidad promedio es de 10 centímetros.

El referido 3,8% de aumento, surge de la suba de 9,6% (sic) en el precio de los “productos estacionales”; de 3,5% en la denominada inflación núcleo; y de 1,5% en los precios regulados. Las subas interanuales son 37,2%, 74,3% (sic), 37,9% y 20%, respectivamente.

Aprendí en la facultad que la estacionalidad es un componente de cualquier serie de tiempo, y que para un correcto análisis generalmente hay que eliminarla. Mi ejemplo preferido: que un heladero, en Buenos Aires, venda menos kilos de dulce de leche granizado en junio que en enero, no es recesión sino invierno; lo contrario de lo que ocurre en el hemisferio Norte.

Con las burdas técnicas de desestacionalización que se utilizaban a mediados del siglo XX, la variación interanual de cualquier serie era la misma, calculada sobre la serie original o sobre la desestacionalizada. Con las actuales técnicas, más sofisticadas, ello no siempre es así (pero para calcular las comparaciones interanuales, siempre utilizo la serie original).

¿A dónde voy, con todo esto? A la sorpresa que me causa el hecho de que, como dije, en los últimos 12 meses, mientras la variación del nivel general del IPC, fue de 37,2%, la de los productos estacionales alcanzó a 74,3%, es decir, el doble.

¿Qué hago cuando algo me sorprende, pero no sé lo suficiente? Pregunto a los que saben. Cuando le mostré a un experto los números que consigné en el párrafo anterior me dijo: tenés razón, la denominación “productos estacionales” debería ser reemplazada por “productos con precios flexibles”.

Vaya, vaya. Porque si esto es así, la aceleración inflacionaria que marca la evolución de las tasas de inflación mensuales (1% hace varios meses, 2% luego y 3% en octubre), en realidad es peor cuando se le pone la lupa a los precios “estacionales”. ¿Lo sabrán en el Poder Ejecutivo; estarán pensando algo al respecto?

¡Animo!

OTROSIDIGO (una antigüedad, que viene a cuento).

Suelo prestarle poca atención a la evolución de los precios mayoristas, pero en este caso merecen al menos un párrafo.

El INDEC calcula 3 índices de precios mayoristas: los precios internos al por mayor (IPIM), los precios internos básicos al por mayor (IPIB) y los precios básicos del productor (IPP). No me pregunté a qué se debe, pero sí señalo que, entre setiembre y octubre pasados, aumentaron a velocidades diferentes: 4,7%, 5,5% y 6%, respectivamente.

No solamente en el último mes, porque las variaciones interanuales fueron de 36,2%, 37,6% y 39,3%, respectivamente.

La principal discrepancia está en la evolución de los precios de los productos agropecuarios.

## **POLÍTICA ECONÓMICA: ¿EN QUÉ QUEDAMOS?**

Un día el ministro Martín Maximiliano Guzmán anuncia que no se pagará la IFE en diciembre, y “al día siguiente” se anuncian modificaciones en los planes sociales, para compensar el primer anuncio; un día el gobierno anuncia el cambio en la fórmula con la que se reajustan las jubilaciones y las pensiones, y de inmediato dispone un aumento jubilatorio “extra”.

¿En qué quedamos?, pregunta mi tía Carlota.

No le pido al Poder Ejecutivo que elabore y anuncie un plan integral, ni mucho menos. Pero si un poquito de prolijidad; porque cuando las señales que emanan del gobierno son contradictorias, lo más probable es que la población forme sus expectativas en base a la peor.

En el caso que nos ocupa, nadie está pensando que el actual gobierno encarará el tan temido ajuste fiscal... por derecha, porque en los hechos lo está generando cuando se compara la modificación de los salarios públicos, en términos nominales, con la tasa de inflación. No descarto que pueda terminar ocurriendo, pero en el sector privado nadie está adoptando decisiones en base a esta hipótesis.

¡Animo!

## **SI USTED FUERA GIORGIEVA, ¿QUÉ HARÍA CON LA CARTA?**

Senadores oficialistas le enviaron una carta “al FMI”, poniéndole condiciones para el acuerdo que está negociando el Poder Ejecutivo con la institución.

Se trata de un documento de origen y destino políticos, y así fue tratado en los medios masivos de comunicación. ¿Qué implica esto? Que no lo leí. Porque lo que me interesa es la posible relación que puede existir entre dicha misiva, y los términos en los cuales Argentina y el Fondo, terminen acordando cuándo le pagaremos lo que le debemos.

Acostumbra hablarse del FMI como si fuera una persona, cuando en realidad son un conjunto de personas, que dentro de la institución ocupan lugares diferentes. Al respecto es importante distinguir entre la burocracia, la directora gerente y el directorio.

¿Qué harán los funcionarios de carrera del Fondo, que nos visitaron hace poco, con la referida carta? Henry Kissinger apunta en sus Memorias, que cuando uno trabaja como asesor nunca es penalizado por haber alertado por cosas que no ocurrieron, pero es penalizado por no haber alertado por cosas que sí ocurrieron. Ergo, error tipo I, error tipo II, los burócratas incorporarán la carta, como un apéndice al informe que elevarán a Kristalina Georgieva.

¿Y qué hará ésta con la carta? La pondrá a un costado y seguirá las negociaciones con Pesce y Guzmán, “como si nada”.

Hay un antecedente: a mediados de 1984 una misión del FMI estaba en Argentina, negociando con el equipo económico los términos de la “carta de intención” que nuestro país elevaría al Fondo, como parte de las negociaciones. Como no se ponían de acuerdo el ministro de economía de entonces, Bernardo Grinspun, decidió ir al correo para enviar a Washington, directamente, lo que se denominó una “carta de intención unilateral”. ¿Qué hicieron las autoridades del FMI de entonces? Lo mismo que pienso que va a hacer Georgieva ahora.

Insisto con que la clave de la negociación con el FMI pasa por no pedirle más plata fresca. Mientras circunscribamos la pulseada a cuándo, y en qué condiciones, devolveremos lo que ya nos prestaron, la negociación puede ser prolongada pero no dramática. No importa cuántas cartas escriban los senadores oficialistas.

¡Animo!

## ¿POR QUÉ FALTAN MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN?

Según la estimación del INDEC, entre setiembre y octubre pasado, en promedio los precios relacionados con el sector construcción, aumentaron 3,7%; en tanto que entre octubre de 2019 y de 2020 subieron 32,8%.

La desagregación es muy importante, para lo que quiero enfatizar en estas líneas. El referido aumento promedio de 3,7% surge de la suba promedio de 7,8% en materiales, de 2,5% en gastos generales, y de 0,1% en mano de obra.

En la comparación interanual el precio de los materiales aumentó 54,1%, el de los gastos generales 26,3%, en tanto que la mano de obra 18%.

Pongámosle la lupa a materiales.

Siempre entre setiembre y octubre pasados, el precio del hierro aumentó 16,5%, el de los ladrillos 13%, el de los plásticos 12,3%, el de los vidrios 10,6%. Al tiempo que el del hormigón y cemento subió 4%, y el de los ascensores 2%.

Esta información es congruente con la queja de que “no se consiguen” materiales para la construcción.

¿Podrá esto deberse a que es tal la incertidumbre reinante, que los fabricantes no venden nada, pero aumentan los precios de manera exorbitante, “por si las moscas”? Difícil, al menos como respuesta general.

Más probable es que el referido comportamiento de los precios derive de la recuperación del nivel de actividad del sector (confirmada por la evolución del ISAC, al menos hasta setiembre pasado), combinado con algún aumento preventivo, “lujo” que algún productor se puede dar, cuando tiene demanda.

Buenas señales en el plano de las cantidades, preocupación en el de los precios (cuestión esta última que se analiza en otra porción de esta entrega de **Contexto**).

• • •

En filosofía, especulación quiere decir reflexión por el mero interés en reflexionar. Lo contrario, precisamente, de lo que el término significa en el plano económico.

No seamos asimétricos. Las mismas razones que llevan a los demandantes, a comprar todo el hierro, los ladrillos o los azulejos que pueden, no porque los necesiten ya, sino para sacarse los pesos de encima, llevan a los oferentes a vender “hasta ahí”... a los viejos precios, o a precios apenas aumentados. Esto implica que, en la práctica, tiene que haber todo tipo de situaciones. Los funcionarios tienen en la cabeza al “pobre” constructor, quien tiene que demorar el ritmo con el que levanta las paredes, porque el “mal nacido” del oferente se convirtió en un “especulador”; pero deberían mirar la realidad de manera más amplia. Lo cual los obligaría, no a enviar inspectores a las fábricas, sino a revisar la política económica, para evitar situaciones como las que estoy analizando.

¡Animo!

## RECORDANDO A UNO DE LOS QUE ME ENSEÑÓ A PENSAR

Las recientes declaraciones de Soledad Acuña, la ministra de educación de CABA, referidas a la importancia de que en las escuelas se enseñe a pensar, me dan pie para volver a recordar a Pastor Sastre, porque en 1959 se dedicó precisamente a eso. En este sentido fundamental, como profesor me considero un discípulo suyo.

. . .

Raúl Ernesto Cuello afirma en la página 85 de Mis recuerdos (edición del autor, 2016), que Pastor Sastre fue su profesor de economía en el Colegio de comercio Joaquín V. González (turno noche). También fue mi profesor de economía, pero en la Escuela nacional superior de comercio de Ramos Mejía (turno mañana). Esta coincidencia inspiró las líneas que siguen, destinadas a saldar una deuda contraída hace mucho tiempo.

No somos los únicos economistas destacados que recuerdan con afecto a algunos de sus profesores, pero de aquí en más libero a Cuello de cualquier compromiso. Ronald Harry Coase y Harold Demsetz recordaron a Arnold Plant; Milton Friedman a Arthur Frank Burns y a Homer Jones; Harry Gordon Johnson a Vincent Wheeler Bladen; y Adam Smith a Francis Hutcheson.

Otro caso digno de mención son las cartas escritas por ex alumnos, a George Edward Pelham Box, Arnold Carl Harberger y Larry A. Sjaastad. En agosto de 1984, en un almuerzo, Box recibió una carpeta bien encuadernada, que contenía 23 cartas, recordando anécdotas y deseándome felicidad” (según contó en su autobiografía: An accidental statistician. The life and memories of George E. P. Box, Wiley, 2013); el 14 de diciembre de 1995, cuando cumplió 71 años, las asociaciones de ex alumnos de Chicago y UCLA se reunieron en San Miguel de Tucumán, entregándole a Harberger 21 cartas; en tanto que en julio de 2004, en la universidad de Western Australia, a Sjaastad le obsequiaron un libro conteniendo 72 cartas, compiladas por K. W. Clements y M. Tcha (“The Larry Sjaastad Letters, I”, Economic research centre, School of economics and commerce, University of Western Australia, junio de 2004). Nora Balzarotti reunió cartas de ex alumnos de Enrique Lucio Kawamura, economista argentino fallecido en 2019 de manera prematura (aunque no sorpresiva), para que las leyeran sus hijos cuando fueran grandes.

. . .

¿Quién fue Pastor Sastre? Los antecedentes que cito a continuación seguramente son incompletos, porque sólo tuve acceso a fuentes muy antiguas (de hecho, no pude encontrar algún dato referido a su fallecimiento).

Nació en Bell Ville, Córdoba, Argentina, en 1914. Se doctoró en derecho en la Universidad de Buenos Aires.

Enseñó historia argentina, legislación fiscal y derecho administrativo, y economía política, en “el Comercial de Ramos”. También enseñó derecho usual y práctica forense.

Fue secretario de gobierno y hacienda, y de obras públicas e higiene, en la municipalidad de Córdoba; y fiscal de Estado y tierras públicas, en la provincia de Córdoba. También fue abogado del Banco Hipotecario Nacional, y subasesor legal y subgerente del Banco Central.

Es autor, entre otros, de los siguientes libros de texto: Legislación fiscal y derecho administrativo, publicado en 1948; Derecho administrativo, publicado en 1951; Derecho comercial, que también viera la luz en 1951; Economía política, también publicado en 1951; Manual de la Constitución, también publicado en 1951; Instrucción cívica, publicado en 1956; Derecho usual y práctica forense, cuya cuarta edición vio la luz en 1956.

. . .

Tengo en mi poder un ejemplar de la tercera edición de su Economía política, editado por Ciordia y Rodríguez en 1957. Al respecto voy a hacer algunas apreciaciones sobre el texto y sobre el prólogo, para terminar explicando por qué lo recuerdo con tanto aprecio.

En materia económica Pastor Sastre era erudito, pero no llevaba en la sangre el “núcleo” del análisis económico. Citó muchos apellidos, algunos de ellos varias veces (Marx y Ricardo son los más mencionados, 8 veces cada uno), pero del texto no surge la esencia de su contribución.

Además de lo cual, desde el punto de vista metodológico la obra no contiene ningún gráfico (ni siquiera el de oferta y demanda), y ningún cuadro con alguna serie estadística; el único elemento más técnico es una descripción hipotética del uso de los índices con los cuales se calcula la tasa inflación. Se dirá que era la época, pero recuerdo que el libro de texto introductorio, escrito por Paul Anthony Samuelson, ya llevaba casi una década de existencia.

Quien sólo hubiera tenido acceso al texto escrito por Pastor Sastre, difícilmente terminaría cautivado por la economía. Pero como dije, además del texto hay que prestarle atención al prólogo, del cual sintetice lo siguiente:

“La esencia pedagógica consiste en evitar sufrimientos a la juventud que acude a las aulas para aprender. Bondad en el profesor, suprema comprensión, ver lo profundamente humano de cada joven, auscultar sus problemas e inquietudes, guiarlos con mano firme, maestra, convincente y persuasiva, despertarlo a la vida, estimularlo, dirigirlo, enderezarlo, proceder sin renunciamentos, con franqueza y sin reacciones mezquinas, sembrando y actuando en forma ejemplar y generosa, allí donde el espíritu ignaro reacciona con encono”.

“El clamor es aprender sin sufrir, sin tortura, y de allí la responsabilidad del profesor que hace agradable la enseñanza, atrayente y seductora, conduciendo y contribuyendo a formar espíritus firmes, leales a sanos principios, en un ambiente feliz, adonde nadie acude con temor”.

“Por eso, en los dinteles de las aulas debería existir esta inscripción: aquí se aprende a vivir”.

Precisamente, éste es mi valioso recuerdo de él, como testimonié en Apuntes a mitad de camino (Macchi, 1995). “Dejé deliberadamente para el final a Pastor Sastre, mi profesor de economía de quinto año de la escuela secundaria. Pero no porque soy economista (llegué a la profesión por un camino algo curioso), sino porque Sastre se ocupó de la formación de cada uno de sus alumnos. Abogado de profesión, autor de un libro de texto de la materia -uno de cuyos ejemplares conservo, pero que no quiero leer para no desilusionarme-, Sastre nos enseñó a pensar, planteándonos cuestiones y haciéndonos hablar. El método elegido fue tomar de ‘punto’, o de contrapunto, a uno de los alumnos, de apellido Castro, comunista confeso. Los diálogos entre Sastre y Castro constituían un excelente punto de partida para la reflexión. El ‘contexto’ ayudaba, porque en 1959 en Argentina se inauguraba la gestión de Arturo Frondizi - particularmente su política económica- y en Cuba la de Fidel Castro”.

Qué me importa que en el Comercial de Ramos Pastor Sastre no me haya hablado de la destrucción creativa de Schumpeter, los efectos sustitución e ingreso de Slutsky o la curva de Engel. Hizo algo más importante, me enseñó a pensar. Por lo cual también le cabe el homenaje que Paul Marlor Sweezy, uno de sus alumnos, le hizo a Joseph Alois Schumpeter: “a él no le importaba lo que pensábamos, mientras pensáramos”.

¡Animo!

## MOSES ISRAEL FINLEY

(1912 - 1986)

Nació en Nueva York, Estados Unidos. Su nombre original era Moses Israel Finkelstein, “pero lo cambió por Finley, cuando migró a Inglaterra, como consecuencia del macartismo” (Lewis, 2006).

Estudió en las universidades de Siracusa y Columbia. Inducido por Westermann para dedicarse a la historia antigua, estudió por sí mismo latín y griego.

Se casó en 1932 y su mujer falleció 2 días antes que él.

Enseñó en Columbia y en el City College de Nueva York, y luego en Cambridge (Inglaterra). “Entre 1930 y 1933 trabajó en la Enciclopedia de las ciencias sociales, muy influida por el Instituto de Investigaciones Sociales de Frankfurt. Sus lecturas sobre teoría social lo inclinaron hacia la izquierda y en parte hacia el marxismo. Actuó de manera activa a favor de la República, durante la Guerra Civil Española, y juntó recursos para el fondo de ayuda a Rusia durante la Segunda Guerra Mundial. Luego de fundar un Comité contra el macartismo, [en 1954] fue echado de la universidad Rutgers” (Raphael, 1987).

“Podía parecer avinagrado, era famoso por sus peleas y le encantaba generar olas en el mundo académico. Pero cambió y refrescó el análisis de los clásicos mucho más que cualquier otro académico del siglo XX” (Raphael, 1987).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Finley? Porque “fue uno de los helenistas más destacados del siglo XX... El interrogante máximo que intentó resolver es la posibilidad de construir un modelo que permita comprender una economía de la antigüedad y un tiempo determinado: desde 1000 antes de Cristo, a 500 después de Cristo” (NN).

“Analizó el mundo antiguo con ojos modernos... Tuvo una inmensa influencia en los estudios clásicos, y particularmente en los antiguos, porque introdujo en ellos las nuevas disciplinas y técnicas de las ciencias sociales. Esto lo convirtió en un personaje único entre los historiadores, en el sentido de que a diferencia de los demás había estudiado derecho, economía y sociología... Fue el primer historiador que atacó los problemas metodológicos implícitos en el nuevo estilo de la historia social” (Raphael, 1987).

Es autor de Estudios sobre la tierra y el crédito en la antigüedad, publicado en 1950; El mundo de la Odisea, publicado en 1956; Los griegos antiguos, que viera la luz en 1963; Grecia

antigua. Edades de bronce y arcaica, publicado en 1970; Democracia antigua y moderna, publicado en 1973; La economía de la antigüedad, también publicado en 1973; y La esclavitud antigua y la ideología moderna, publicado en 1980.

“Estudios sobre..., su tesis doctoral, le generó reputación internacional... Conocido por su obra en Inglaterra, migró a Cambridge, convirtiéndose en ciudadano británico en 1962” (Raphael, 1987). “El mundo... fue un trabajo fundamental. Paul Cartledge dijo en 1995 que ‘mirando retrospectivamente esta pequeña obra maestra puede ser considerada la semilla de la actual producción de estudios relacionados con la antropología, de la cultura y sociedad griegas antiguas’... Su trabajo más influyente es La economía..., donde planteó un ataque frontal a la tradición modernista dentro de la historia económica antigua. Siguiendo a Karl Polanyi, sostuvo que las economías de la antigüedad no debían ser analizadas con el instrumental económico moderno, porque el hombre en la antigüedad no concebía a la economía como una esfera separada de la sociedad, y porque en ese entonces las decisiones no estaban principalmente guiadas por consideraciones económicas sino sociales” (Wikipedia). “La economía... es un trabajo monumental” (Lewis, 2006).

“Dentro de su marco teórico hay 2 puntos relevantes: hay que tomar muy en cuenta la situación de los labradores en la antigüedad, y hay que tomar distancia equidistante en el debate reinante desde la última parte del siglo XIX hasta mediados del siglo XX, entre las posiciones primitivistas y modernistas... Según el profesor Gallego, ‘la controversia ha quedado constituida básicamente en torno al eje delineado por los términos granjero (farmer) y campesino (peasant), que son usualmente aplicadas al análisis de los labriegos... Los campesinos suelen sostener a las clases dominantes y al Estado, mediante la entrega de sus excedentes, mientras que los granjeros no son explotados ni dominados por ningún agente externo’... Para los modernistas las economías de Grecia y Roma eran muy parecidas a las del mundo moderno, pero con la diferencia que eran más pequeñas; por el contrario los primitivistas planteaban que la economía del mundo antiguo era simple, en pequeña escala y doméstica, destinada al autoabastecimiento y con el comercio dedicado a pequeñas transacciones de excedentes. Finley critica las 2 posiciones” (NN). “Afirma que en la antigüedad había capitalistas, pero que en la sociedad ocupaban un lugar mucho más marginal que en la actualidad, por lo cual la economía de la antigüedad tiene que ser descrita en sus propios términos” (Lewis, 2006).

“En la cuestión de las motivaciones económicas es donde se ve mejor la influencia que recibió de Max Weber... Alerta planteando un grave problema para el estudio de la economía de la antigüedad: la casi inexistencia de fuentes confiables” (NN).

Lewis, D. C. (2006): “Finley, Moses Israel”, en Emmett, R. B.: The biographical dictionary of american economists, Thoemmes.

NN: “La relevancia de la obra de Moses Finley para la comprensión de las estructuras del mundo de la Antigüedad Clásica”, obtenible vía Internet.

Raphael, I. (1987): “Finley, Moses”, The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.

CONTEXTO; Entrega N° 1.633; Noviembre 23, 2020

INDICADORES ECONOMICOS DE ARGENTINA

Fecha	Riesgo País EMBI+ (puntos básicos)	Tasas de Interés			Dólar					Acciones		Carne		Soja (us\$/tn)	Soja (us\$/tn)	
		Encuesta BCRA		Call e./ bancos tasa fija (anual, %)	Presente Libre (\$ por us\$)	refer. BCRA (\$ por us\$)	futuro Rofex* (\$ por us\$)	Contado con liquidación (\$ por us\$)	Paralelo (\$ por us\$)	Indice Merval (Líder)	Indice Merval (Argentina)	(\$ por kilo)	(us/ por kilo)			
		Caja ahorro en \$ (mensual, %)	P. fijo 7 a 59 d. en \$ (anual, %)			Com. A 3500	a fin de mes	a fin de mes + 1								
Promedios																
2016	482	0,02	2,05	29,11	15,0397	14,7803	14,8985	15,2285	14,8907	15,0289	14,466,49	14,025,28	27,077	1,80	262,1	363,1
2017	412	0,03	1,60	25,52	16,8547	16,5585	16,7042	17,0012	16,6348	17,1764	22,708,07	21,762,82	30,316	1,80	251,8	358,5
2018	550	0,26	2,71	48,67	28,7679	28,1178	28,5838	29,5463	28,2687	28,7237	30,311,57	28,589,51	38,569	1,39	276,5	342,1
2019	1.319	0,61	4,01	67,14	50,0366	48,2557	49,4570	52,3312	53,2356	51,4777	34,407,30	30,312,54	65,387	1,33	236,6	326,8
Nov.19	2.345	0,31	3,84	64,02	63,0202	59,7329	61,2290	66,3857	76,6771	66,7024	33,824,52	29,483,74	76,169	1,21	252,4	332,7
Dic.19	2.055	0,21	3,47	58,21	63,0080	59,8819	62,2271	65,7450	74,9268	72,5227	37,599,28		83,649	1,33	246,6	335,2
Ene.20	1.929	0,40	2,98	50,78	62,9826	60,0059	60,8331	62,8537	81,0352	76,5652	41,310,03		84,731	1,35	260,3	337,6
Feb.20	2.027	0,48	2,73	42,89	63,6214	61,3970	62,4222	65,1535	82,8460	77,4125	39,046,40		89,222	1,40	245,0	326,1
Mar.20	3.400	0,43	2,37	38,51	65,3273	63,2427	64,6825	67,4587	87,1336	82,0909	28,432,12		92,259	1,41	220,3	319,3
Abr.20	3.846	0,11	1,79	21,61	67,8003	65,7072	66,7359	69,3270	103,5164	97,9091	29,415,54		88,299	1,30	214,1	310,0
May.20	2.994	0,30	1,97	20,90	70,0305	67,7045	68,5557	70,9314	117,7500	125,7619	38,102,03		88,752	1,27	218,1	309,1
Jun.20	2.543	0,33	2,39	22,74	72,5191	69,5332	70,4711	72,6277	110,6632	125,7727	42,349,86		91,276	1,26	225,1	318,8
Jul.20	2.338	0,32	2,38	21,43	75,2718	71,4280	72,3541	74,6809	114,8870	130,7826	45,230,67		95,352	1,27	237,4	328,9
Ago.20	2.120	0,33	1,46	21,21	77,4832	73,2864	74,2480	76,7926	128,4890	133,8095	48,748,25		101,200	1,31	246,4	332,0
Sep.20	1.542	0,30	0,30	20,71	79,4301	75,1986	76,1984	78,7986	134,7127	137,8182	43,477,79		99,937	1,26	275,2	366,4
Oct.20	1.407	0,41	0,41	27,28	83,1166	77,5483	78,5981	82,2491	160,2332	170,5000	46,860,46		105,264	1,27	323,1	388,1
2020																
Oct. 1	1.350	0,27	0,27	20,69	80,8040	76,2450	78,6500	81,9000	146,0900	147,0000	42,916,19		98,570	1,22	294,0	376,10
Oct. 2	1.350	0,31	0,31	22,40	82,4390	76,9450	79,3000	82,5800	150,6100	150,0000	43,654,37		99,400	1,21	305,0	375,10
Oct. 5	1.346	0,32	0,32	23,67	82,6390	77,0517	79,1000	82,3900	151,4600	150,0000	44,273,21		99,400	1,20	304,5	375,30
Oct. 6	1.377	0,33	0,33	23,90	82,7170	77,0800	79,0300	82,3000	153,4100	152,0000	44,438,41		99,900	1,21	310,0	383,60
Oct. 7	1.373	0,33	0,33	24,05	82,7210	77,0967	78,8600	81,9300	150,8000	155,0000	44,739,86		102,120	1,23	312,0	386,20
Oct. 8	1.366	0,30	0,30	24,38	82,7930	77,1033	78,7400	81,6500	153,7200	158,0000	45,482,18		102,120	1,23	313,0	385,80
Oct. 9	1.341	0,31	0,31	25,29	82,7380	77,1083	78,7200	81,9200	156,1500	167,0000	45,856,11		104,570	1,26	316,6	391,50
Oct. 12	1.343	0,31	0,31	25,29	82,7380	77,1083	78,7200	81,9200	157,1000	167,0000	45,856,11		104,570	1,26	316,6	391,50
Oct. 13	1.368	0,33	0,33	26,38	82,9250	77,4033	78,6700	81,8400	157,1000	166,0000	45,994,73		104,840	1,26	315,0	383,60
Oct. 14	1.402	0,34	0,34	26,44	82,9540	77,4217	78,6500	81,8300	165,4300	167,0000	47,295,27		106,500	1,28	315,0	388,10
Oct. 15	1.408	0,34	0,34	27,24	82,9930	77,4600	78,5500	81,8700	167,5200	171,0000	48,239,27		106,500	1,28	318,0	390,30
Oct. 16	1.396	0,44	0,44	28,80	83,2040	77,5317	78,4700	82,7500	167,3700	178,0000	49,024,08		103,830	1,25	321,5	386,00
Oct. 19	1.435	0,47	0,47	29,50	83,2120	77,5767	78,3400	82,0000	165,4600	181,0000	49,162,13		103,830	1,25	325,5	387,50
Oct. 20	1.433	0,49	0,49	29,13	83,2720	77,6567	78,2700	81,7500	171,5900	181,0000	49,683,83		103,830	1,25	329,8	391,40
Oct. 21	1.452	0,50	0,50	29,93	83,3160	77,7133	78,2700	82,0000	176,5500	183,0000	50,088,78		107,710	1,29	337,0	393,80
Oct. 22	1.442	0,50	0,50	30,45	83,7780	78,0467	78,2600	82,2500	181,0600	190,0000	51,671,56		107,710	1,29	346,0	395,40
Oct. 23	1.425	0,50	0,50	30,57	83,8470	78,0883	78,6800	82,7100	171,6300	195,0000	52,512,60		107,080	1,28	346,0	395,40
Oct. 26	1.446	0,50	0,50	29,84	83,8950	78,2067	78,4000	82,4700	165,1100	190,0000	49,596,53		107,080	1,28	342,0	399,70
Oct. 27	1.459	0,53	0,53	30,26	83,8870	78,2967	78,4400	82,4900	162,9900	181,0000	46,707,91		110,860	1,32	342,0	397,70
Oct. 28	1.476	0,53	0,53	30,38	83,9000	78,2983	78,4200	82,6400	152,5700	178,0000	43,532,74		111,060	1,32	333,0	388,50
Oct. 29	1.484	0,52	0,52	30,41	83,9030	78,2967	78,2900	82,9900	151,2200	175,0000	44,914,24		111,060	1,32	334,0	386,50
Oct. 30	1.482	0,49	0,49	31,15	83,8900	78,3283	78,3283	83,3000	150,1900	169,0000	45,290,02		113,260	1,35	332,0	388,20
Nov. 2	1.464	0,51	0,51	31,20	84,4120	78,6900	81,9300	85,7600	145,4100	168,0000	47,467,65		113,260	1,34	324,0	386,10
Nov. 3	1.435	0,51	0,51	31,46	84,5170	78,9033	81,4600	85,3500	148,2100	165,0000	47,965,31		111,510	1,32	328,0	389,10
Nov. 4	1.431	0,51	0,51	31,48	84,6190	79,0233	81,4300	85,5900	146,9500	161,0000	47,028,37		112,620	1,33	336,0	396,50
Nov. 5	1.400	0,48	0,48	31,60	84,6340	79,0933	81,2800	85,1000	148,6900	157,0000	48,501,09		112,620	1,33	341,0	404,80
Nov. 6	1.391	0,48	0,48	31,60	84,6340	79,0933	81,2800	85,1000	146,8600	157,0000	48,492,54		113,100	1,34	341,0	403,60
Nov. 9	1.354	0,51	0,51	31,58	84,9510	79,3433	81,2800	84,9000	147,2000	151,0000	49,650,44		113,100	1,33	340,0	406,00
Nov. 10	1.347	0,52	0,52	31,80	85,0300	79,4250	81,2400	84,7000	147,5500	149,0000	51,818,96		112,480	1,32	346,5	418,20
Nov. 11	1.347	0,55	0,55	31,98	85,0420	79,4783	81,2500	84,8500	149,1500	162,0000	51,435,00		114,900	1,35	349,0	420,10
Nov. 12	1.345	0,56	0,56	32,01	85,1400	79,5750	81,2300	84,8500	145,8500	167,0000	49,553,18		114,900	1,35	349,0	417,80
Nov. 13	1.333	0,56	0,56	32,26	85,2650	79,7283	81,2500	85,2900	146,5500	172,0000	49,895,50		116,550	1,37	350,6	419,40
Nov. 16	1.321	0,56	0,56	32,25	85,6020	79,9550	81,2500	85,7000	147,6200	162,0000	51,084,91		116,550	1,36	351,5	423,90
Nov. 17	1.364	0,54	0,54	32,67	85,6040	80,0283	81,2400	85,6800	149,3100	163,0000	51,911,53		119,850	1,40	351,5	429,80
Nov. 18	1.355	0,58	0,58	32,79	85,5690	80,1517	81,2200	85,5000	149,1400	164,0000	51,295,53		121,270	1,42	358,5	432,00
Nov. 19	1.368	0,59	0,59	33,09	85,7400	80,2717	81,2300	85,5700	149,7500	163,0000	50,950,21		121,270	1,41	357,8	432,60

CONTEXTO; Entrega N° 1.633; Noviembre 23, 2020

ACTIVOS EN MONEDA EXTRANJERA Y PASIVOS MONETARIOS  
(millones)

Fecha	Oro, divisas y colocaciones us\$	Circulación monetaria \$	Cuenta corriente en \$ en el BCRA \$	Base monetaria \$	Cuenta corriente en US\$ en el BCRA \$	Letras y Notas del BCRA en \$ \$	Letras/notas BCRA LELIQ dde '18 en \$ \$	Posición neta de pases \$	Pasivos financieros totales \$
16-12-30	38.772	594.615	227.049	821.664	248.844	593.676	458	75.132	1.739.774
17-12-29	55.055	786.713	214.400	1.001.113	242.290	1.000.592	0	100.175	2.344.170
18-12-28	65.806	859.536	549.441	1.408.977	537.338	0	709.470	17.155	2.672.940
19-12-30	44.781	1.153.405	741.976	1.895.381	535.776	0	747.344	431.248	3.609.749
A fin de									
Nov.19	43.772	956.135	715.486	1.671.621	489.002	0	720.982	316.925	3.198.530
Dic.19	44.781	1.153.405	741.976	1.895.381	535.776	0	747.344	431.248	3.609.749
Ene.20	44.917	1.130.395	578.476	1.708.871	600.823	0	1.442.720	36.086	3.788.500
Feb.20	44.791	1.148.044	568.090	1.716.134	661.055	0	1.536.874	67.202	3.981.265
Mar.20	43.561	1.233.323	1.058.760	2.292.083	664.988	0	1.232.454	44.515	4.234.040
Abr.20	43.568	1.374.204	492.924	1.867.128	726.395	0	1.153.969	839.026	4.586.518
May.20	42.589	1.467.909	663.383	2.131.292	769.004	0	1.300.639	703.668	4.904.603
Jun.20	43.242	1.575.181	589.320	2.164.501	740.881	0	1.636.147	737.391	5.278.920
Jul.20	43.386	1.656.283	772.617	2.428.900	774.669	0	1.625.298	674.325	5.503.192
Ago.20	42.842	1.667.169	620.056	2.287.225	845.914	0	1.804.159	659.979	5.597.277
Sep.20	41.379	1.677.555	716.140	2.393.695	913.735	0	1.790.609	715.960	5.813.999
Oct.20	39.856	1.685.004	540.057	2.225.061	901.008	0	1.564.015	982.180	5.672.264
2020									
Oct. 1	41.369	1.684.617	904.354	2.588.971	919.560	0	1.746.174	563.663	5.818.368
Oct. 2	41.252	1.686.077	718.459	2.404.536	926.135	0	1.746.174	742.574	5.819.419
Oct. 5	41.172	1.688.560	747.064	2.435.624	930.904	0	1.746.174	715.149	5.827.851
Oct. 6	41.129	1.691.075	761.799	2.452.874	933.189	0	1.668.727	807.037	5.861.827
Oct. 7	41.132	1.692.177	691.985	2.384.162	935.494	0	1.668.727	874.837	5.863.220
Oct. 8	41.092	1.698.322	657.514	2.355.836	933.038	0	1.693.287	794.738	5.776.899
Oct. 9	41.026	1.701.624	599.569	2.301.193	907.900	0	1.693.287	841.314	5.743.694
Oct. 13	40.837	1.702.543	638.021	2.340.564	913.156	0	1.671.385	842.406	5.767.511
Oct. 14	40.847	1.701.875	601.068	2.302.943	912.971	0	1.671.385	873.064	5.760.363
Oct. 15	40.777	1.700.589	609.984	2.310.573	922.705	0	1.702.042	833.435	5.768.755
Oct. 16	40.785	1.698.488	586.954	2.285.442	922.579	0	1.702.042	860.539	5.770.602
Oct. 19	40.794	1.696.674	597.355	2.294.029	920.648	0	1.702.042	868.280	5.784.999
Oct. 20	40.812	1.693.619	570.172	2.263.791	922.164	0	1.666.676	949.467	5.802.098
Oct. 21	40.800	1.690.462	573.374	2.263.836	913.528	0	1.666.676	951.311	5.795.351
Oct. 22	40.668	1.688.225	567.537	2.255.762	918.151	0	1.647.467	983.182	5.804.562
Oct. 23	40.498	1.685.445	594.181	2.279.626	917.867	0	1.647.467	949.916	5.794.876
Oct. 26	40.239	1.685.037	629.279	2.314.316	913.462	0	1.647.467	912.129	5.787.374
Oct. 27	40.140	1.684.021	555.978	2.239.999	911.013	0	1.586.708	1.050.282	5.788.002
Oct. 28	39.866	1.683.233	588.753	2.271.986	908.068	0	1.586.708	1.060.585	5.827.347
Oct. 29	39.826	1.684.207	562.415	2.246.622	902.986	0	1.564.015	963.424	5.677.047
Oct. 30	39.856	1.685.004	540.057	2.225.061	901.008	0	1.564.015	982.180	5.672.264
Nov. 2	39.875	1.686.197	653.867	2.340.064	899.855	0	1.564.015	874.494	5.678.428
Nov. 3	39.882	1.690.078	648.235	2.338.313	902.349	0	1.577.909	858.289	5.676.860
Nov. 4	39.819	1.695.456	643.094	2.338.550	898.096	0	1.577.909	855.244	5.669.799
Nov. 5	39.524	1.697.998	662.227	2.360.225	885.250	0	1.586.440	823.569	5.655.484
Nov. 9	39.316	1.698.747	750.413	2.449.160	884.167	0	1.586.440	740.739	5.660.506
Nov. 10	39.322	1.696.843	724.829	2.421.672	878.579	0	1.578.154	780.385	5.658.790
Nov. 11	39.259	1.694.490	682.011	2.376.501	884.199	0	1.578.154	822.486	5.661.340
Nov. 12	39.191	1.693.522	730.097	2.423.619	880.363	0	1.588.653	761.280	5.653.915
Nov. 13	39.101	1.692.785	653.741	2.346.526	883.225	0	1.588.653	845.818	5.664.222
Nov. 16	39.115	1.692.112	674.709	2.366.821	882.663	0	1.588.653	849.274	5.687.411
Nov. 17	39.116	1.690.321	667.504	2.357.825	882.120	0	1.576.983	873.823	5.690.751
Nov. 18	39.069	1.689.238	668.697	2.357.935	887.255	0	1.576.983	873.486	5.695.659

CONTEXTO; Entrega N° 1.633; Noviembre 23, 2020

AGREGADOS MONETARIOS DEL SISTEMA FINANCIERO

(millones)

Fecha	Total Depósitos y Circulante	Total Depósitos en pesos y dólares x TC libre	Depósitos en pesos						Depósitos en dólares				Circulante en poder del público en pesos
			Total	Cuenta corriente		Caja de ahorro	Plazo fijo	Otros	Total	Caja de ahorro	Plazo fijo	Cta. Cte. y otros	
				Privado	Público								
Promedios													
2016	2.019.889	1.591.372	1.343.521	231.196	249.373	257.292	562.407	43.253	16.651	9.896	5.738	1.017	428.517
2017	2.751.861	2.186.611	1.691.835	294.788	306.680	364.807	670.220	55.340	29.861	22.251	6.429	1.180	565.249
2018	3.975.709	3.310.254	2.428.446	355.469	425.818	507.983	1.053.017	86.158	31.361	22.276	7.686	1.399	665.456
2019	5.360.346	4.588.756	3.161.163	516.467	446.503	627.822	1.421.007	149.363	30.442	21.683	7.713	1.046	771.590
Nov.19	5.438.128	4.611.760	3.351.051	652.661	492.739	624.739	1.387.122	193.789	21.104	14.804	5.441	859	826.368
Dic.19	5.732.367	4.811.129	3.559.821	713.621	549.723	727.128	1.404.987	164.363	20.896	14.817	5.315	763	921.239
Ene.20	6.134.938	5.133.068	3.827.369	736.118	535.376	849.268	1.544.805	161.802	21.760	15.263	5.733	765	1.001.870
Feb.20	6.338.221	5.328.096	4.018.761	752.725	513.259	914.709	1.655.433	182.636	21.343	14.793	5.758	792	1.010.125
Mar.20	6.623.182	5.591.869	4.269.811	809.056	545.963	987.549	1.721.930	205.314	20.946	14.601	5.527	818	1.031.313
Abr.20	7.140.074	5.998.077	4.638.519	954.334	589.418	1.148.200	1.662.133	284.435	20.675	14.577	4.954	1.144	1.141.997
May.20	7.547.387	6.297.926	4.960.196	1.039.752	626.351	1.201.738	1.800.437	291.919	19.754	13.655	5.125	974	1.249.461
Jun.20	8.029.992	6.700.201	5.354.466	1.100.949	670.081	1.251.955	2.016.074	315.407	19.352	13.296	5.154	903	1.329.792
Jul.20	8.479.840	7.046.578	5.654.062	1.119.805	665.627	1.359.977	2.139.441	369.212	19.483	13.397	5.165	920	1.433.262
Ago.20	8.756.816	7.288.320	5.838.472	1.108.381	726.472	1.315.329	2.274.599	413.691	19.782	13.739	5.184	859	1.468.497
Sep.20	8.985.744	7.504.121	6.024.524	1.133.939	732.542	1.293.029	2.404.831	460.184	19.679	13.741	5.113	824	1.481.624
Oct.20	9.081.599	7.595.178	6.207.906	1.187.599	771.947	1.357.430	2.429.777	461.154	17.887	12.265	4.826	796	1.486.422
2020													
Oct. 1	9.112.670	7.626.677	6.208.444	1.133.138	738.034	1.404.592	2.442.697	489.983	18.601	12.798	5.014	789	1.485.993
Oct. 2	9.105.159	7.615.941	6.193.151	1.129.512	720.696	1.407.597	2.437.456	497.890	18.491	12.723	4.987	781	1.489.218
Oct. 5	9.071.918	7.569.814	6.150.907	1.152.507	686.105	1.386.861	2.415.922	509.512	18.415	12.707	4.916	792	1.502.104
Oct. 6	9.116.392	7.614.429	6.201.630	1.131.573	710.526	1.413.251	2.437.208	509.072	18.329	12.605	4.938	786	1.501.963
Oct. 7	9.094.937	7.589.864	6.180.536	1.140.790	668.404	1.443.241	2.411.947	516.154	18.280	12.565	4.926	789	1.505.073
Oct. 8	9.039.804	7.532.008	6.127.186	1.123.375	706.862	1.381.555	2.421.285	494.109	18.220	12.502	4.933	785	1.507.796
Oct. 9	9.038.401	7.531.112	6.133.139	1.132.895	709.702	1.381.621	2.425.834	483.087	18.130	12.415	4.931	784	1.507.289
Oct. 13	9.013.556	7.501.166	6.101.714	1.142.022	756.328	1.330.381	2.396.342	476.641	18.080	12.410	4.877	793	1.512.390
Oct. 14	9.011.764	7.510.050	6.115.298	1.144.246	790.055	1.316.579	2.401.623	462.795	18.015	12.356	4.868	791	1.501.714
Oct. 15	9.034.596	7.539.451	6.149.121	1.159.857	802.723	1.299.785	2.421.590	465.166	17.949	12.292	4.869	788	1.495.145
Oct. 16	9.001.320	7.510.259	6.123.449	1.170.398	755.627	1.330.926	2.440.326	426.172	17.887	12.229	4.858	800	1.491.061
Oct. 19	9.080.797	7.591.112	6.207.609	1.207.873	757.399	1.352.582	2.415.481	474.274	17.834	12.267	4.741	826	1.489.685
Oct. 20	9.095.180	7.613.896	6.233.471	1.205.851	819.658	1.334.602	2.446.994	426.366	17.776	12.203	4.766	807	1.481.284
Oct. 21	9.104.460	7.625.891	6.252.464	1.210.846	835.741	1.333.426	2.443.004	429.447	17.673	12.120	4.755	798	1.478.569
Oct. 22	9.117.378	7.643.345	6.267.850	1.224.150	846.801	1.324.997	2.444.115	427.787	17.624	12.078	4.746	800	1.474.033
Oct. 23	9.105.100	7.635.063	6.265.863	1.216.044	853.456	1.315.703	2.447.974	432.686	17.534	12.006	4.729	799	1.470.037
Oct. 26	9.097.290	7.626.435	6.260.711	1.244.940	825.247	1.334.643	2.418.366	437.515	17.463	11.979	4.658	826	1.470.855
Oct. 27	9.105.532	7.640.777	6.280.215	1.250.286	801.375	1.332.030	2.452.912	443.612	17.377	11.885	4.686	806	1.464.755
Oct. 28	9.184.577	7.722.186	6.362.614	1.289.112	843.234	1.357.599	2.439.207	433.462	17.364	11.841	4.722	801	1.462.391
Oct. 29	9.092.145	7.630.388	6.274.367	1.269.098	820.731	1.326.698	2.432.221	425.619	17.319	11.814	4.712	793	1.461.757
Oct. 30	9.090.610	7.628.870	6.276.297	1.261.058	762.185	1.397.356	2.432.820	422.878	17.268	11.773	4.709	786	1.461.740
Nov. 2	9.076.222	7.602.288	6.240.715	1.260.664	760.120	1.407.353	2.397.637	414.941	17.303	11.837	4.647	819	1.473.934
Nov. 3	9.062.296	7.589.013	6.225.248	1.257.505	755.244	1.376.188	2.426.020	410.291	17.284	11.821	4.666	797	1.473.283
Nov. 4	9.043.801	7.570.883	6.207.494	1.259.002	737.147	1.390.505	2.411.800	409.040	17.253	11.804	4.677	772	1.472.918
Nov. 5	9.048.423	7.572.681	6.210.220	1.230.902	735.553	1.427.946	2.424.428	391.391	17.226	11.794	4.666	766	1.475.742
Nov. 9	8.954.636	7.467.343	6.103.352	1.241.265	728.317	1.355.877	2.382.331	395.562	17.191	11.784	4.625	782	1.487.293
Nov. 10	8.974.733	7.493.066	6.128.068	1.226.398	772.015	1.336.219	2.405.122	388.314	17.186	11.776	4.635	775	1.481.667
Nov. 11	8.997.303	7.517.456	6.151.939	1.229.928	801.264	1.320.036	2.419.696	381.015	17.181	11.790	4.627	764	1.479.847
Nov. 12	9.006.586	7.529.642	6.159.281	1.231.193	781.906	1.336.211	2.408.810	401.161	17.221	11.844	4.623	754	1.476.944
Nov. 13	9.028.414	7.553.461	6.181.576	1.221.313	772.730	1.368.421	2.405.032	414.080	17.207	11.827	4.634	746	1.474.953
Nov. 16	9.002.253	7.526.410	6.150.944	1.235.281	812.074	1.296.289	2.379.846	427.454	17.203	11.823	4.623	757	1.475.843
Nov. 17	9.075.655	7.605.674	6.227.747	1.232.457	824.367	1.273.023	2.402.843	495.057	17.218	11.836	4.634	748	1.469.981
Nov. 18	9.108.719	7.643.284	6.263.232	1.244.079	869.306	1.293.727	2.387.268	468.852	17.218	11.837	4.633	748	1.465.435

CONTEXTO; Entrega N° 1.633; Noviembre 23, 2020

INDICADORES ECONOMICOS MUNDIALES

Fecha	Tipos de cambio						Tasas de interés		Acciones			Oro (Nueva York, us\$/onza)
	DEG	Libra	Euro	Yen	Yuan	Real	Prime	Libor	Nueva York	Tokio		
	(us\$ por unidad)			(unidades por us\$)			(anual, %)		Dow Jones	Nasdaq	Nikkei	
Promedios												
2016	1,3901	1,3544	1,1068	108,66	6,5963	3,482	3,51	1,06	17.924,10	4.986,26	16.914,49	1.248,69
2017	1,3813	1,2885	1,1299	112,13	6,7565	3,192	4,10	1,48	21.741,98	6.232,19	20.196,47	1.257,45
2018	1,4158	1,3353	1,1812	110,45	6,6163	3,655	4,91	2,49	25.036,82	7.418,15	22.315,16	1.268,46
2019	1,3816	1,2765	1,1196	109,05	6,9096	3,946	5,28	2,32	26.377,39	7.927,04	21.696,28	1.392,13
Nov.19	1,3749	1,2883	1,1052	108,79	7,0193	4,158	4,75	1,91	27.803,80	8.471,16	23.257,74	1.469,04
Dic.19	1,3789	1,3111	1,1108	109,18	7,0183	4,109	4,75	1,90	28.182,70	8.719,10	23.660,21	1.481,45
Ene.20	1,3799	1,3073	1,1105	109,32	6,9283	4,144	4,75	1,84	28.882,18	9.228,79	23.653,74	1.557,91
Feb.20	1,3691	1,2965	1,0905	110,06	6,9989	4,345	4,75	1,68	28.563,65	9.402,51	23.215,97	1.593,47
Mar.20	1,3722	1,2381	1,1063	107,36	7,0181	4,883	3,73	0,96	22.637,42	7.772,21	18.863,95	1.593,10
Abr.20	1,3634	1,2412	1,0862	107,92	7,0745	5,312	3,25	1,08	23.313,24	8.286,10	19.233,94	1.691,26
May.20	1,3635	1,2299	1,0900	107,33	7,1041	5,637	3,25	0,63	24.280,27	9.116,08	20.411,27	1.719,64
Jun.20	1,3796	1,2522	1,1255	107,56	7,0872	5,183	3,25	0,43	26.062,27	9.839,97	22.486,93	1.736,43
Jul.20	1,3912	1,2668	1,1464	106,78	7,0128	5,278	3,25	0,34	26.361,55	10.487,16	22.548,79	1.846,47
Ago.20	1,4119	1,3130	1,1828	106,03	6,9293	5,461	3,25	0,31	27.821,37	11.212,29	22.873,71	1.969,77
Sep.20	1,4122	1,2983	1,1791	105,69	6,8111	5,396	3,25	0,28	27.751,57	11.098,86	23.311,80	1.923,19
Oct.20	1,4140	1,2968	1,1775	105,26	6,7318	5,621	3,25	0,25	28.005,11	11.435,23	23.451,44	1.900,79
2020												
Oct. 1	1,4105	1,2836	1,1752	105,54	6,8086	5,644	3,25	0,25	27.816,90	11.326,51	23.185,12	1.906,01
Oct. 2	1,4101	1,2911	1,1730	105,56	6,8086	5,646	3,25	0,24	27.682,81	11.075,02	23.029,90	1.907,81
Oct. 5	1,4119	1,2947	1,1768	105,58	6,8086	5,629	3,25	0,23	28.148,64	11.332,49	23.312,14	1.913,53
Oct. 6	1,4129	1,2935	1,1795	105,65	6,8086	5,520	3,25	0,24	27.772,76	11.154,60	23.433,73	1.878,18
Oct. 7	1,4112	1,2865	1,1770	105,65	6,8086	5,601	3,25	0,25	28.303,46	11.364,60	23.422,82	1.887,42
Oct. 8	1,4115	1,2901	1,1765	106,00	6,8086	5,619	3,25	0,25	28.425,51	11.420,98	23.647,07	1.893,82
Oct. 9	1,4146	1,2935	1,1795	105,96	6,7153	5,539	3,25	0,25	28.586,90	11.579,94	23.619,69	1.930,40
Oct. 12	1,4146	1,2935	1,1795	105,96	6,7153	5,539	3,25	0,24	28.837,52	11.876,26	23.558,69	1.922,72
Oct. 13	1,4147	1,3057	1,1787	105,37	6,7505	5,585	3,25	0,25	28.679,81	11.863,90	23.601,78	1.891,36
Oct. 14	1,4117	1,2951	1,1750	105,43	6,7393	5,567	3,25	0,25	28.514,00	11.768,73	23.626,73	1.901,52
Oct. 15	1,4115	1,2956	1,1698	105,24	6,7271	5,617	3,25	0,25	28.494,20	11.713,87	23.507,23	1.908,71
Oct. 16	1,4114	1,2889	1,1741	105,25	6,7013	5,617	3,25	0,26	28.606,31	11.671,56	23.410,63	1.903,76
Oct. 19	1,4146	1,2996	1,1785	105,39	6,7015	5,602	3,25	0,25	28.195,42	11.478,88	23.671,13	1.904,08
Oct. 20	1,4159	1,2955	1,1810	105,57	6,6838	5,582	3,25	0,25	28.308,79	11.516,49	23.567,04	1.906,95
Oct. 21	1,4202	1,3069	1,1852	105,23	6,6523	5,600	3,25	0,25	28.210,82	11.484,69	23.639,46	1.924,33
Oct. 22	1,4187	1,3102	1,1821	104,67	6,6660	5,581	3,25	0,25	28.363,66	11.506,01	23.474,27	1.904,11
Oct. 23	1,4196	1,3075	1,1856	104,72	6,6719	5,611	3,25	0,25	28.335,57	11.548,28	23.516,59	1.902,05
Oct. 26	1,4172	1,3055	1,1819	104,88	6,6968	5,632	3,25	0,25	27.685,38	11.358,94	23.494,34	1.902,70
Oct. 27	1,4177	1,3051	1,1832	104,79	6,7107	5,648	3,25	0,25	27.463,19	11.431,35	23.485,80	1.908,80
Oct. 28	1,4132	1,2953	1,1727	104,22	6,7125	5,732	3,25	0,24	26.519,95	11.004,87	23.418,51	1.876,20
Oct. 29	1,4120	1,2942	1,1704	104,39	6,7058	5,780	3,25	0,24	26.659,11	11.185,59	23.331,94	1.865,60
Oct. 30	1,4116	1,2984	1,1698	104,58	6,6983	5,771	3,25	0,24	26.501,60	10.911,59	22.977,13	1.877,40
Nov. 2	1,4097	1,2907	1,1652	104,74	6,6976	5,771	3,25	0,25	26.925,05	10.957,61	23.295,48	1.890,40
Nov. 3	1,4128	1,2988	1,1702	104,51	6,6925	5,689	3,25	0,24	27.480,03	11.160,57	23.295,48	1.908,50
Nov. 4	1,4134	1,3022	1,1721	104,90	6,7158	5,693	3,25	0,24	27.847,66	11.590,78	23.695,23	1.894,60
Nov. 5	1,4196	1,3073	1,1855	104,28	6,6404	5,562	3,25	0,25	28.390,18	11.890,93	24.105,28	1.945,30
Nov. 6	1,4243	1,3130	1,1870	103,69	6,6227	5,531	3,25	0,24	28.323,40	11.895,23	24.325,23	1.950,30
Nov. 9	1,4249	1,3169	1,1883	103,33	6,5690	5,281	3,25	0,24	29.157,97	11.713,78	24.839,84	1.853,20
Nov. 10	1,4200	1,3264	1,1808	105,10	6,6132	5,369	3,25	0,24	29.420,92	11.553,86	24.905,59	1.875,40
Nov. 11	1,4181	1,3268	1,1766	105,14	6,6077	5,401	3,25	0,25	29.397,63	11.786,43	25.349,60	1.860,70
Nov. 12	1,4191	1,3158	1,1791	105,28	6,6312	5,409	3,25	0,25	29.080,17	11.709,59	25.520,88	1.872,60
Nov. 13	1,4198	1,3168	1,1815	104,92	6,6165	5,485	3,25	0,25	29.479,81	11.829,29	25.385,87	1.885,70
Nov. 16	1,4215	1,3204	1,1830	104,68	6,5776	5,419	3,25	0,25	29.950,44	11.924,13	25.906,93	1.887,30
Nov. 17	1,4254	1,3271	1,1882	104,48	6,5648	5,396	3,25	0,26	29.783,35	11.899,34	26.014,62	1.884,50
Nov. 18	1,4256	1,3279	1,1868	104,07	6,5430	5,293	3,25	0,26	29.438,42	11.801,60	25.728,14	1.873,50
Nov. 19	1,4233	1,3256	1,1832	103,84	6,5770	5,332	3,25	0,26	29.483,23	11.904,71	25.634,34	1.861,10